

Después de las inundaciones

Ayer descargó un fuerte pedrisco en varios pueblos de la provincia, causando considerables daños

La valorización de los perjuicios y la generosa ayuda de personas y entidades

Hoy se reúne la Junta Recaudadora de fondos

PEDRISCO EN VARIOS PUEBLOS

Ayer tarde descargó sobre varios pueblos de la provincia un fuerte pedrisco que ha venido a agravar los daños ocasionados por el reciente temporal.

Según nuestras referencias, la piedra, caída abundantemente durante bastante rato, ha destruido en varios puntos la cosecha, dejándola totalmente arrasada.

De Placencia se recibió en el Gobierno Civil un despacho dando cuenta de este nuevo destrozo que viene a sufrir el campo.

Doce caseríos han quedado completamente devastados; y los perjuicios ocasionados en otros varios son de notoria importancia.

El pedrisco comenzó a caer copiosamente a la una de la tarde, durante, como ya hemos dicho, bastante rato.

Hemos comunicado telefónicamente esta madrugada con Placencia; y se nos ha dicho que no se tienen noticias exactas de los destrozos que ha causado la alizada; pero que desde luego son de mucha consideración.

SOCORROS

El llamamiento hecho por el Prelado de la Diócesis en favor de los damnificados por la catástrofe provocada por el asado temporal, comienza a dar sus frutos. Sabemos de numerosos católicos que han contribuido o piensan contribuir con su óbolo a mitigar el dolor de tantos hogares que han quedado en la llería; y conocemos el caso de varias familias distinguidas de la localidad que en hecho llegar a los hogares más perjudicados de Rentería y de otros puntos, dilesos donativos en muebles, ropas y peces.

A una familia de Rentería que ha quedado en la mayor miseria, sin ropa para mudarse ni cama para dormir, le varon ayer a una camioneta el mobiliario indispensable, donado por unos distinguidos señores católicos de San Sebastián.

Otras familias católicas han dispuesto también diversos socorros en beneficio de los damnificados por la catástrofe.

LAS CONFERENCIAS DE SAN VICENTE DE PAUL

La Conferencia de Señoras de San Vicente de Paul y del Buen Pastor, ha tomado el acuerdo de contribuir con 250 pesetas al socorro de los damnificados y serán entregadas al Sr. Obispo, a la vez que figuran en la suscripción lista por él en el "Boletín Eclesiástico".

PAR AARBITRAR RECURSOS

Ayer visitaron al gobernador civil señores Castro, Sasiain y Torre, con objeto de darle cuenta de los acuerdos adoptados por el organismo provincial y recibir la presidencia de la Junta recaudadora de fondos.

El señor Artola aceptó, profundamente honrado, la presidencia que se le ofreció. Cuando dio cuenta de esta visita los periodistas, agregó que se propuso empezar a actuar inmediatamente. Hoy a las doce, se celebrará en el Gobierno Civil una reunión de los miembros integrantes de dicha Junta, con los alcaldes de los principales damnificados, objeto de tomar las primeras medidas que se consideren más urgentes.

EL Sr. NIESSEN

El industrial renteriano señor Niessen a fábrica de bakelite tanto ha sufrido por consecuencia del temporal, estuvo la mañana en el Gobierno Civil para testimoniar al señor Artola su gratitud; la visita que hizo a la fábrica y inclinarle que piensa poner en juego sus recursos económicos de aquí y Alemania, para restablecer la normalidad en su industria y para que los obreros de la misma no pierdan un solo día jornal.

EL Sr. PILDAIN

También recibió el señor Artola la visita del diputado a Cortes señor Pildain, en su excursión de no haber venido a por estar en Salamanca, donde recitándole el aviso de lo que ocurría en Ipizcoa.

El señor Pildain ha visitado Rentería y otros lugares damnificados, y esta tarde regresó a Madrid para unirse a demás representantes en Cortes del vascongado y colaborar en cuantas funciones se realicen.

UNA CARTA DEL Sr. USABIAGA

El alcalde ha recibido una carta del Sr. Usabiaga, expresándole su viva dolencia por los destrozos causados el temporal y haciéndole ofrecimientos de todo género en favor de los damnificados.

MAS OFRECIMIENTOS

Entre los numerosos ofrecimientos que se reciben en la Alcaldía, para contribuir a indemnizar a las personas perjudicadas por las aguas, figuran los siguientes:

Don Eusebio Aguirre, que ofrece pianos para los conciertos que se celebren absolutamente gratis, abonando él mismo los gastos de traslado.

San Bartolomé Recreativo, para celebrar una cuestión pública.

La triple cantante donostiarra, Gabina Pérez ("Gaby Deiba") para participar en una función benéfica.

La Sociedad Deportes y Espectáculos, pone a disposición de la Alcaldía todos los elementos que cuenta, incluso el Teatro Príncipe, desde esta fecha hasta el 2 de Julio, incluidos los domingos y días festivos.

DICE EL Sr. PRESIDENTE DE LA DIPUTACION

Después de la nota que ayer se entregó a la prensa, el señor Presidente acompañado de los señores gestores, se trasladaron al Gobierno Civil para dar cuenta al señor Gobernador de los acuerdos adoptados en la reunión extraordinaria celebrada para tratar de las medidas conducentes a remediar en lo posible los daños causados por el temporal.

Por la tarde, y cumpliendo también acuerdo tomado en dicha reunión, se cursaron telegramas de contestación al señor Gobernador Civil de Alava y a los Diputados a Cortes señores Usabiaga y Leizaola, y al señor Presidente de la Comisión Gestora de Navarra, quien el sábado último también se dirigió a esta Corporación ofreciendo el concurso de aquella Diputación foral.

Se dirigieron también comunicaciones a los señores Presidentes de las Comisiones Gestoras de Vizcaya, Navarra y Alava en cumplimiento de otro acuerdo, así como también se ordenó se dirigieran circulares a los señores Alcaldes de los Ayuntamientos de la Provincia, dando traslado de las medidas y los acuerdos adoptados en la reunión extraordinaria de la Comisión Gestora.

Como esta noche, y en cumplimiento de otro acuerdo, se han de trasladar los señores Presidente y Sotos a Madrid donde están citados para las once de la mañana del día 21 en las Oficinas vascas, se dirigieron comunicaciones a todos los señores Diputados a Cortes por Guipúzcoa, rogándoles acudieran a dichas oficinas el día y hora señalados para tratar con la representación de esta Comisión Gestora la forma de recabar los auxilios del Estado.

Esta mañana a primera hora el señor Presidente ha girado una visita a Rentería donde ha conferenciado con los señores Alcalde y Secretario, los cuales le han dado cuenta de la marcha de los trabajos que se están realizando en dicha villa para ir conociendo con exactitud los destrozos que el temporal ha causado, conviniéndose, al propio tiempo, en la forma y modo en que se han de ir haciendo las valoraciones de los daños que allí han tenido lugar. Ha podido comprobar esta presidencia que tanto el Ayuntamiento de Rentería como los de algunos otros pueblos, interpretando perfectamente los acuerdos de que ayer adoptó la Comisión Gestora han comenzado a organizar los trabajos para allegar fondos, de forma que en cada pueblo sea el Alcalde con su respectivo Ayuntamiento quien se encargue de esta función para luego ponerse en contacto con la Junta de Socorros que se ha de constituir.

A las once de la mañana los señores Presidente y Vice-Presidente de la Comisión provincial visitaron al señor Gobernador para ponerse de acuerdo con él respecto a la forma de constitución de la Junta bajo la presidencia de la primera autoridad de la Provincia se ha de formar y a la cual se deben dirigir todas las instancias y relación con daños ocasionados por el temporal.

LOS Sres. PRESIDENTE Y SOTOS SALEN PARA MADRID

En el expreso de anoche salieron para Madrid los señores Presidente y el gestor señor Sotos, acompañados del Secretario de la Corporación señor Barcaiztegui, con objeto de estar para mañana a las once en las Oficinas vascas de Madrid, donde se reunirán con los parlamentarios para tratar de las gestiones que han de llevar a cabo para lograr el auxilio del Estado para mitigar los daños causados por el temporal.

NUEVAS INTERRUPTIONES DE COMUNICACIONES EN IRAETA Y OYARZUN

El Ingeniero de Caminos provinciales dió cuenta al señor Presidente de la Comisión Gestora de la visita girada por él a las carreteras de la Provincia debiendo hacer constar que ha quedado interrumpida la circulación en Irateta, debiendo hacer el tránsito por la carretera

de Meagas. Igualmente se ha interceptado la circulación en el camino vecinal de Ugaldecho a Arraua, en Oyarzun, y en la antigua carretera de Ugaldecho a Oyarzun, pues como se sabe ésta ha sido una de las zonas más castigadas.

EL COMPORTAMIENTO DEL PERSONAL DE CARRETERAS

El señor Presidente de la Gestora hizo constar de una manera expresa su satisfacción por haber podido comprobar que todo el personal de Sobrestantes, Capataces y camineros que constituyen el Cuerpo de Caminos provinciales ha tenido un comportamiento admirable, digno de elogio, que ha estado a la altura de las circunstancias porque la Provincia está pasando.

El Director de Caminos ha hecho saber a dicha Presidencia que con el debido ordenamiento que debe guardarse en estos trabajos, atendidas como es natural las indicaciones técnicas del personal, las carreteras de Guipúzcoa en poco tiempo podrán volver a quedar en el estado espléndido que siempre han ostentado. Por de pronto todas las rutas han quedado abiertas, y solamente están interrumpidas las carreteras en los puntos que antes se han señalado. Y desde luego sin detención, pero sin precipitaciones que a lo mejor suelen resultar contraproducentes, y como se dice antes con verdadero ordenamiento, quedarán en breve perfectamente habilitados todos los caminos.

REUNION EXTRAORDINARIA DEL CONSEJO DE LA CMA DE AHORROS PROVINCIAL

Asimismo el Presidente ha convocado a una reunión extraordinaria al Consejo de la Caja de Ahorros provincial de Guipúzcoa para el jueves, a fin de tratar de la aportación de esta entidad a la suscripción abierta para remediar los daños.

EL PERSONAL DEL C. A. T.

El personal del Centro de Atetración y Turismo, ha entregado al alcalde la cantidad de 71,35 pesetas, importe de un día de haber.

PAULINO, TAMBIEN

Justo Oyarzabal, en representación de Paulino Uzunadi, visitó al alcalde para ofrecerle, en nombre del campeón de Europa de todas las categorías, la celebración de una fesa boxística, en la que intervendría Paulino, el cual correría con todos los gastos de organización, boxeadores, etc., con objeto de que el producto íntegro, vaya a manos de los damnificados.

EL ALCALDE A MADRID Y BARCELONA

Hoy miércoles, marcha el alcalde a Madrid, para asistir a la reunión del Banco de Crédito local, convocada para el día 22.

Desde Madrid marchará el señor Sasiain a Barcelona, donde asistirá a la Asamblea Municipalista, anunciada en aquella capital, y que durará desde el 25 de Junio al primero de julio ambos inclusive. El día 26 el alcalde de San Sebastián explanará una conferencia sobre el tema "El Pacto de San Sebastián y la personalidad regional".

VISITA A LIS LUGARES DAMNIFICADOS

El señor Sasiain visitó por la mañana la instalación de aguas, en término de Alza, donde se han registrado las averías que han tenido a los vecinos de los pisos altos sin agua estos días. Pudo comprobar el alcalde que las averías se habían reparado.

También visitó Martutene, Comporta y otros lugares.

LOS DASOS EN MIRACRUZ

Una comisión de vecinos de la calle Miracruz, donde las aguas hicieron verdaderos estragos, se entrevistó con el alcalde para solicitar del Ayuntamiento una ayuda que les permita salir de la aflictiva situación en que se encuentran.

El señor Sasiain indicó a sus visitantes que formulen su petición por escrito, al objeto de que la estudie la Comisión de Gobernación.

EL ALEGRIA

También ha sido muy perjudicado el pueblo en general de Alegria de Oria, que por noticias recibidas en el día hoy los comercios han debido de sufrir enormemente. Sobre todo la farmacia de don Miguel Ibarbia, ha quedado completamente resvalijada, llevándose el agua tanto las existencias de la tienda y laboratorio, como los varios muebles de su ajuar.

El agua alcanzó en varias casas hasta

el primer piso y a una altura de más de dos metros en muchas de ellas.

La gente está consternada de tanto perjuicio ocasionado con esta riada nunca vista.

EN USURBIL

La guardia civil de Usurbil ha remitido al gobernador una relación de los principales daños causados en su demarcación por las aguas.

En el caserío "Simonena", habitado por Raimundo Ilarramendi, las aguas arrastraron dos carros de bueyes, una lancha, ocho pipas de sidra y otros objetos.

Del caserío "Portu" habitado por Eustaquio Camino, faltan una vaca, tres pipas de sidra, un armario lleno de ropa, todos los enseres de cocina y cien gallinas. También se derrumbó un tabique.

Del caserío "Suteinza", habitado por José Portu, faltaban todos los utensilios de cocina, gran cantidad de muebles, vajilla, un armario con ropa, tres baules llenos de ropa también, trececientas botellas de sidra, cincuenta gallinas, quinientas pesetas en metálico, tres barricas de sidra, de trescientos litros cada una y una lancha. Además derrumbó una pared del caserío, que ha quedado inhabitable.

De la fábrica de sidra Ilarramendi y Compañía, faltan 65 bocoyes de sidra, treinta mil botellas vacías y la maquinaria ha sufrido serio desperfectos.

También en la fábrica de aserrar madera, las aguas arrastraron gran cantidad de madera y la maquinaria sufrió importantes averías.

En el caserío "Chavola", de Orio, habitado por José María Arruti, las aguas se llevaron una vaca, una ternera y un burro.

EN ZARAUZ

También la guardia civil de Zarauz comunica noticias de las pérdidas causadas por el temporal.

El aguacero arrasó los campos y sembrados, llevándose gran cantidad de tierra.

Han quedado destruidos los tres caseríos en el barrio de Santiago, jurisdicción de Aya.

En el caserío Azpicoa, sufrió magullamientos de importancia la vecina Francisca Iriberrí Manterola, de 40 años.

En los Ferrocarriles Vascongados, kilómetro 34, se han registrado cuatro importantes desprendimientos de tierra, estando la línea interceptada entre Orio y Zarauz.

EN RENTERIA

Una representación del Ayuntamiento de Rentería, presidida por el alcalde don Paulino García, visitó al presidente de la Gestora.

El señor García nos dió cuenta de que, por el Ayuntamiento, se han iniciado ya los trabajos de desescombro y limpieza de calles y plantas bajas, organizándose varias cuadrillas con otros parados que trabajan día y noche.

También se procede a la desinfección, para evitar epidemias, habiéndose llevado un camión de cloruro para este efecto.

Cuenta el Ayuntamiento con una cuenta de tesorería de cien mil pesetas, con las cuales se atenderán estos primeros pagos, hasta que se habilite un crédito extraordinario, que será aprobado en la sesión que el próximo jueves celebre aquella Corporación municipal.

A medida que la serenidad vuelve a imperar en el vecindario, se aprecia más a lo vivo el enorme daño causado por las aguas. Puede decirse que nadie se ha librado de ellas. Cuant omás escombros se saca del interior de las casas, más aparece.

La impresión que Rentería ofrece, si que siendo desoladora.

EN ASTIGARRAGA

Un oficio del alcalde de Astigarraga, participa que las aguas han descendido considerablemente. Continúa interceptada la carretera de Astigarraga a San Sebastián y el ferrocarril de la capital a Hernani tampoco reanudó el servicio hasta ayer mañana.

EN BEASAIN

EL DESBORDAMIENTO DEL RIO ORIA

También a la industriosa villa de Beasain ha afectado mucho el fuerte temporal del jueves por la noche y sobre todo el del viernes al mediodía.

En la importante factoría "Compañía Auxiliar de Ferrocarriles" la riada rompió el barandado de hierro del puente de entrada de la Portería principal, y penetró el agua por todos los talleres, alcanzando más de un metro de altura. Pasando de 150.000 pesetas los perjuicios ocasionados.

El resto de la villa, cuyas carreteras y

Delegación Diocesana de la Prensa Católica

El Día de la Prensa Católica de 1933

No habrán de extrañarse los fieles de esta diócesis si esta Delegación de la Prensa Católica insiste una vez más en recomendar la oportuna preparación para el gran día de nuestra Prensa, que, por superior disposición, coincide con la festividad de los apóstoles San Pedro y San Pablo.

Claramente, cada año se evidencia el interés creciente que esta gran obra va despertando en el seno de la sociedad creyente. Basta, en efecto, cotejar los cuadros de organización, los balances de las colectas, las estadísticas de periódicos y revistas para abrir el corazón a la esperanza y sentir estímulos santos de trabajar a fondo en pro de esta causa benemérita. No hay duda: se ha laborado bastante, y, como difícilmente hay siembra baldía, se ha recogido una cosecha proporcionada al esfuerzo empleado. Pero nada ignora que las posibilidades de rectificación y ampliación de este camino son innumerables.

¡Y si no fueran tan apremiantes! Pero se trata de una lucha encarnizada, a vida o muerte, de las más altas ideas de los más sagrados intereses, encomendados para nuestra desdicha a la custodia tantas veces indiscreta y descuidada de las hojas volanderas.

Por eso, la medida de nuestro trabajo y de nuestra simpatía debe ser la necesidad de la obra y el apremio con que se nos llama a colaborar en ella. Esta actividad de nuestro apostolado ha de saltar a primer plano.

Bien conocidas son las tres formas de colaboración que se interesan siempre, pero de especial manera el día 29 de Junio: la oración, la propaganda, la colecta.

¿Cuánto tiempo oraste el año pasado en favor de la Buena Prensa? Pues este año ora siquiera el doble, al menos, el mismo tiempo pero con mayor fervor. ¿Qué menos has de ofrecer a Dios que una Comunidad bien hecha y una súplica reiterada? Hemos de recordar que de

Dios viene la eficacia de todo apostolado porque "ni el que planta, ni el que riega es algo, sino Dios que da el incremento" en frase del apóstol San Pablo.

¿Qué propaganda hiciste en años anteriores?

Procura este año que por tu esfuerzo se borre alguna suscripción al periódico impío y se gane esa baja para el periódico católico. ¿Y por qué no has de abonar una suscripción al diario bueno en favor de ese amigo, de ese obrero que en la lectura aborrotada de folletos y periódicos va perdiendo el tesoro de la fe y la felicidad de su hogar cristiano?

Al menos, entrega tu periódico, una vez leído, al que lo ha menester, entre los Buzones de Buena Prensa.

¿Qué limosna entregaste el año anterior?

Advierte que para la Buena Prensa se te pide una sola vez al año. En otras naciones, las colectas se repiten con frecuencia. En los Estados Unidos de América se destina todo el mes de febrero a postular por la Prensa Católica. Con aportaciones generosas, con legados espléndidos nuestra Prensa sería un gigante esforzado que desbarataría las tenebrosas maquinaciones de la impiedad.

Da, hermano en la fe, da tu limosna generosa. Si puedes, más de lo que el año pasado diste. Siquiera tanto. De todas formas, algo, y mejor que sea el precio de un sacrificio hecho al privarte de un capricho.

¡Que el día 29 de Junio, Día de la Prensa Católica, cuando el sacerdote desde el púlpito y los periódicos desde sus columnas te recuerden tu obligación de cristiano, Dios te dé el valor de cumplirla!

Vitoria, 10 de Junio de 1933.

EL DELEGADO DIOCESANO

Dr. José María de Sertucha
Canónigo Doctoral

Alava

Una becerrada en beneficio de los damnificados en Guipúzcoa

¿Qué ha ocurrido en Labastida?

EN LA DIPUTACION

Vitoria. — Cuando los periodistas llegaron al Palacio Provincial, el presidente señor Olarte y el gestor señor Aramburu emprendían el viaje a Madrid.

Dijo el señor Olarte que si los ministros les recibían entre mañana y pasado, es muy posible que el viernes emprendan el regreso.

VIAJE ESCOLAR

Esta tarde llegaron a Vitoria un grupo de alumnos de la Escuela Normal del Magisterio de Madrid, acompañados de varios profesores.

Después de visitar lo más notable de la población, continuaron el viaje con dirección a Bilbao.

EN EL GOBIERNO CIVIL

Estuvieron en el Gobierno Civil una comisión de obreros metalúrgicos de Araya, a los que acompañaba el concejal señor Herrero, que fueron a tratar con el gobernador de los despidos en dicha fábrica.

Los periodistas interrogaron al gobernador sobre lo ocurrido en Labastida.

Los caminos eran un río caudaloso, ha sufrido asimismo grandes quebrantos.

La Fábrica de los señores Bernedo y Compañía, ha sufrido también daños, por unas 50.000 pesetas.

Reproducimos unas fotografías de la Compañía Auxiliar de Ferrocarriles y una vista de la villa, que dan idea de la magnitud de la catástrofe.

EN OYARZUN

Importante reunión en el Ayuntamiento.

Convocado por el señor Alcalde del Ayuntamiento de este Valle, ayer se reunió con las fuerzas vivas, Presidentes de los Centros políticos, y personas influyentes, al objeto de estudiar la forma de reparar en modo posible los grandes daños que el temporal ha causado en este Valle, y que son de consideración.

Se nombró una Comisión que haga una valoración detallada de los perjuicios sufridos por los vecinos de Oyarzun y una vez efectuada esta labor, que desde luego será penosa, se volverán a reunir nuevamente toda la Asamblea que ayer se reunió para estudiar la forma en que se pueda remediar tan importantes perjuicios, y modo de poder allegar fondos con tan laudable fin.

Respondió que para saberlo con certeza había enviado allí un delegado, que le informará, no solo de lo ocurrido, sino de las causas que lo motivaron, así como de la gestión del alcalde.

AYUNTAMIENTO

El señor González de Zárate participó a los periodistas que había marchado a Bilbao una Comisión de técnicos del Ayuntamiento para estudiar el aprovechamiento de las basuras recogidas en la vía pública.

—Los empleados del Ayuntamiento preparan una becerrada benéfica con objeto de engrasar la suscripción abierta para los damnificados en la catástrofe que ha puesto en conmoción a Guipúzcoa.

UNA FIANZA QUE NO VUELVE

José García, ha denunciado en la Comisión de Vigilancia que hace algún tiempo prestó a Teóдора Alaña, de Pamplona 500 pesetas para que depositara la correspondiente fianza en Logroño, en cuya cárcel estaba preso el marido de Teóдора.

A pesar del tiempo transcurrido y de habérselas reclamado repetidas veces, el dinero no vuelve a poder de García, por lo que ha presentado la denuncia.

CARTERA QUE DESAPARECE

Atanasio Monte denuncia que le ha desaparecido una cartera conteniendo 175 pesetas. Como indicara sus sospechas sobre un criado llamado Pablo Ruiz, éste fué detenido, confesándose autor del robo.

Un hombre desaparecido

La esposa de Ceferino Pina León, de 39 años, capataz de las obras del desmonte de Amara, ha denunciado que su marido ha desaparecido del domicilio conyugal. Tiene que haya atentado contra su vida.

Ha dado a la policía las señas del desaparecido, que es de estatura regular, moreno y con grandes bigotes.

Las pesquisas realizadas para dar con el paradero del desaparecido, han resultado infructuosas.

El matrimonio vivía en Aldapeta, en Villa Iruña.

la piña de oro

TELÉFONO 1-43-93

URBETA, 22

JOYERIA
RELOJERIA
PLATERIA
CUBIERTOS